

Las suscripciones son por Papeles anticipados. Madrid, pesetas 4.50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5.50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 9, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

## EN EL PRINCIPE ALFONSO

### EL «MEETING» IBERICO

#### Antes de la sesión.

Hoy se ha celebrado en el espacioso teatro del Príncipe Alfonso el *comicio*—lo diremos en portugués, puesto que de portugueses se trata—organizado por los republicanos españoles para protestar de la conducta seguida por Inglaterra con Portugal, con motivo de los recientes conflictos entre ambos países.

La hora señalada era la una de la tarde; pero ya a las doce, hora en que el teatro abrió sus puertas, había un núcleo bastante numeroso en las butacas, y alguna gente esperada por las galerías.

En honor de la verdad, allí había republicanos y no republicanos; gente de levita y de blusa; jóvenes y viejos, y en fin, personas de diversas categorías sociales y más diversas opiniones políticas.

Esto se explica fácilmente, considerando que el día estaba lluvioso, que la entrada era pública, y que el llamamiento al *meeting* se hacía, no solo a los republicanos, sino también a todos los hombres amantes de la justicia.

Adornaban el escenario algunos escudos de Portugal y España con las banderas enlazadas de ambos países.

En un palco proscenio destinado a la juventud republicana, había igualmente banderolas donde se leían en grandes caracteres: ¡Viva Portugal! ¡Viva España!

Y este era todo el aparato escénico. Pero a pesar de todas las facilidades dadas en la entrada, el teatro se fué llenando lentamente y retardándose del mismo modo la hora de la inauguración del *meeting*, para que éste se celebrara con toda la solemnidad posible.

#### La sesión.

A las dos se abre la sesión bajo la presidencia del doctor Esquerdo, teniendo a su derecha al Sr. Roldán, y a su izquierda al Sr. Roy.

En los sitios de preferencia hemos visto a los Sres. Romero Gil Sanz, Orcañeta, Fernando González, Calvet, Gomez Rubio, Carvajal, Casaldueño, Sardá (D. Agustín), Rieta y otros.

#### Comentarios.

Entre los periodistas se comenta que al *meeting* no concurrirán ni el Sr. Pi, ni el Sr. Salazar, ni el Sr. Azcárate, ni el Sr. Pedregal, ni otros republicanos de los de relieve. Además se comenta que el Sr. Azcárate, invitado ayer, dijo que tenía que salir para Santander, para donde, en efecto, salió anoche.

Los que sí asisten son algunos federales ajenos, y dícese que en su nombre hablará el señor Talavera y quizá el Sr. Niembro.

#### Los discursos.

El Sr. Esquerdo dedica un saludo a las señoras y señoritas, a los ciudadanos de todas las opiniones y a los obreros que han acudido a la reunión.

Los discursos en esta ocasión holgarían, si la costumbre no lo impidiera.

Suprimiremos la lectura de los infinitos telegramas de adhesión que ha recibido la comisión gestora, para abreviar la duración del *meeting*.

Tiene, pues, la palabra el Sr. Hidalgo Saavedra. El orador empieza manifestando que hablará con toda tranquilidad, para que no haya pretexto de suspender la reunión. Pero esto—añade—no impedirá que formule la más solemne protesta contra el gobierno que prohibió la manifestación del domingo, preparada para realizar un acto de adhesión cordial a nuestros hermanos los portugueses. (Aplausos.)

Un pueblo que, como el español, ejercita con cordura todos los derechos de los pueblos libres, merecía ciertamente ser tratado de una manera menos menuda arbitraria por el gobierno conservador. (Aplausos.)

Grande es el pueblo portugués por su historia, pero pequeño por su territorio, y de esta pequeñez y de esta debilidad quiere aprovecharse, para explotarla, la fuerte Inglaterra, pisoteando toda clase de derechos.

Recuerda después las páginas gloriosas de la historia lusitana, y se sienta en medio de grandes aplausos, después de recomendar a los republicanos unión y constancia en la defensa de sus ideales.

El Sr. Fonderville, corresponsal de *A República* de Oporto (es saludado con aplausos y vivas a Portugal).

Vengo—dice—a agradecer, en nombre del periódico que represento, el acto que por Portugal realizáis. El os lo agradeceré. Yo no puedo pronunciar aquí un discurso, que, dada mi constitución física, me llevaría muy lejos. Me limito, pues, a decir:

Gracias en nombre de los portugueses. ¡Viva Portugal libre e independiente! ¡Viva la soberanía de Portugal! ¡Vivan los españoles!

Los vivas son respondidos con gran entusiasmo, en medio de grandes aplausos.

Se oye un ¡Viva la República francesa! que produce risas y rumores.

El Sr. Hidalgo Saavedra ocupa después la tribuna y principia cantando las glorias de Portugal, reseñando ligeramente los viejos gloriosos de los intrépidos navegantes portugueses, y recordando después los beneficios que sus descubrimientos reportaron a la civilización europea, y añade: No son estos títulos suficientes para hacerles respetables? Pues, sí, son títulos más dignos que los que puede aportar Inglaterra envejecida con su gran comercio y con la exportación de sacos de azúcar y cañela.

Anatomiza el sistema colonial inglés, que solo procura explotar sus colonias; recuerda sus fracasos y pondera la humanidad y la prudencia con que han procedido Portugal y España en sus colonias, procurando assimilarlas a la madre patria, insculcándoles su religión, sus costumbres, su lengua y todo lo que hay más puro en el corazón humano.

Aboga por la propaganda pacífica del libro y de la tribuna, y recomienda a todos el patriotismo en la lucha por los ideales.

El Sr. Talavera, en nombre de los federales, saluda al pueblo portugués y a los republicanos de todas las fracciones políticas.

Censura enérgicamente la conducta de Inglaterra, y presenta a la confederación ibérica, fundada en la independencia y autonomía de todos, como el baluarte más seguro de la libertad y grandeza de las naciones confederadas. Después, aplicando al medio más eficaz para la consecución de estos planes, dice: Yo soy partidario de la revolución (aplausos); soy revolucionario convencido (nuevos aplausos); mas entendido bien; solo cuando no quede otro recurso, cuando sea imposible la propaganda pacífica, cuando la libertad no tenga horizontes.

Mientras la tribuna sea libre, habla la prensa sin trabas y circula el libro, debemos confiar a la tribuna, al libro y a la prensa la defensa de nuestras doctrinas, seguras de que, por su propia eficacia, saldrán triunfantes.

En estos momentos el Circo está completamente lleno y la gente rebosa, ocupando de pie los pasillos de las butacas. La atmósfera está caldeada y reina gran entusiasmo; entusiasmo que estalla en prolongada salva de aplausos cuando se levanta a hablar.

El Sr. La Hoz, el nervioso orador republicano, empieza diciendo a manera de exordio: Los debates de la proverbial galantería española, me impulsan a dirigir mi primer saludo a las distinguidas damas que me escuchan, y en representación de todas, a la hija de un héroe que dió su vida en sublimes hazañas por la República. (Aplausos y bravos ruidosísimos.)

La juventud republicana da un ¡viva Emilia Villacampa! La concurrencia se pone de pie, saludándola con sombreros y pañuelos. La señorita Villacampa, que ocupa una platea, está muy emocionada y sufre un ligero vahído. Una voz grita: ¡Que la saquen al escenario! La idea, como se comprenderá fácilmente, no prosperó.

El Sr. La Hoz continúa diciendo: Y cumplido este primer deber, empiezo protestando de la conducta del gobierno prohibiendo la manifestación del domingo; conducta y prohibición inexcusables, porque con aquel acto no teníamos intención de hacer nada que pudiera perturbar las buenas relaciones que de gobierno a gobierno presidan a este mundo. Tratábamos solo de expresar a un pueblo hermano, en medio de su desgracia, la simpatía que por él sentimos; sentimiento hermoso que no ha podido borrar esa política suspicaz y subrepticia emprendida por nuestros monarcas desde que Alfonso VI seclinó el territorio hispano para conceder un trono a cada uno de sus hijos.

Nosotros no somos responsables de que fructifique esa semilla con sentimientos de malevolencia entre los dos pueblos. Pero en la familia republicana de ambos países solo hay sentimientos de fraternidad y concordia; de tal manera, que aquí nos congregamos y nos unimos todas las fracciones republicanas ante la sola idea de la Federación Ibérica. (Aplausos prolongados.)

Para evitar dudas y aclarar reservas: queremos la federación, no como a nosotros nos convenga, sino como la quieran los portugueses. (Aplausos.)

Había después de la cuestión anglo lusa, y se acuerda de que en el último tercio del siglo XIX tenga que reunirse una Asamblea de ciudadanos para protestar de la conducta de una nación que abusa de su poder.

Pero nosotros—añade—restaremos el bárbaro derecho de conquista, como materializamos a un monstruo que pretendiera aplastarnos, y para hacer esto basta que haya coraje en las entrañas populares, que arranquemos un grito a nuestros corazones, y que ese grito llena el mundo, acabando con tanta opresión y tanta tiranía.

Yo no quiero hablar mal del pueblo inglés; ni del pueblo alemán; ni del pueblo ruso; yo censuro y anatematizo a los partidos que los gobiernan (aplausos). ¡A los pueblos, no! Porque en Inglaterra, en Alemania, en Rusia, hay pueblos que sufren, y allí fermenta la indignación popular sordamente; tales son las cubiertas de hierro que la tiranía.

¡Ah, ciudadanos, si día que ese volcan estalle! (Aplausos.)

Termina su discurso el Sr. La Hoz, haciendo votos por la prosperidad de Portugal. (Entre la concurrencia, y a título de curiosos, se oye también los Sres. Pedregal y Villalva Hervás.)

El Sr. Esquerdo, presidente del *meeting*, resume con gracia y elegancia los discursos anteriores.

La costumbre—dice—ejerce la tiranía de obligar al que ocupa este sitio a resumir los discursos, y yo, que odio a la tiranía, cometería un acto de indisciplina si no tuviese que corresponder a la galantería de las damas que han acudido a esta reunión, y a la prensa, alcazar angustio donde se fabrica la opinión.

Ya, ciudadanos, no tengo la elocuencia de los otros oradores; soy un hombre que habla con entera franqueza, en mangas de camisa, y palpitando el corazón en la mano. Hablaré, pues, en canto llano. (Risas.)

El gobierno reprimió la manifestación del domingo, por *inadverencia* (risas), enfermedad crónica e incurable; entendado bien, *incurable* (risas). Soy hombre que no posee el arte de hablar, y cuando lo hago, voy muy lejos. Os hablaré en lenguaje *gráfico*.

Y resalta una caricatura de un periódico holandés, acerca del conflicto de Portugal. Dice que está lord Salisbury, en representación de

Inglaterra, con un gran en que se lee: *Colonias*; Alemania, con otro caldero también de gran tamaño; Italia con un puchero del tamaño de los de Alcorcón; Francia con un plato sopero, y Portugal con una jicara de chocolate. ¡Y España? me preguntareis vosotros. De ella se ha olvidado el dibujante, pero yo me la figuro allí detrás de todas... esperando que la dé con el cazo en las naricas!

La descripción hace gracia; el público se entusiasma aplaudiendo, y un ciudadano arroja el sombrero al escenario.

Se dirá que Portugal—continúa—no saca nada de África y que no necesita sus colonias. ¡Pero acaso no sufre el honor nacional ante esta repaña? Duele más la saliva que recibimos en la cara que el palo que nos dan por la espalda.

Hay hombre público que prefiere un tiro a una siba. Porque con un tiro se logra la inmortalidad, como la logró Prima, y una siba... ¡eresdme, señores!, una siba deja a un hombre cadáver; y si le encontráis por ahí insepulto, es porque los sepultureros no han llegado todavía aunque casi están llamando a la puerta. (Risas y aplausos prolongados.)

Por último, recomiendo a la prensa que publique la siguiente noticia:

«Hoy por la tarde en el teatro del Príncipe Alfonso se ha celebrado el enlace de todas las fracciones republicanas. Los novios se despiden para Portugal. Les deseamos una eterna luna de miel.» (Risas y aplausos.)

Con esto se dió por terminada la reunión que se disolvió a los gritos de ¡Viva Portugal! ¡Viva España!

#### En Barcelona.

No llega Magalhães. Barcelona 28 (11:20 mañana).

Director CORREO. Los republicanos fueron a la estación a esperar al Sr. Magalhães Lima, pero viéndose chasquados, pues el director del *Seculo* no llegó. Ignórase el motivo.—*Mencheta*.

El *meeting*. Barcelona 28 (21:20 tarde).

Director CORREO. Acaba de celebrarse el *meeting* anunciado en el Circo Recreativo, habiendo acudido unas 1500 personas.

Hablaron los Sres. Odon de Buen, Salas Anton y otros, dominando en sus discursos sentimientos de simpatía a Portugal.

El Sr. Salas explicó la ausencia del Sr. Magalhães, suponiendo un repentino cambio de itinerario en vista de los graves sucesos de Portugal. «Acaso—añadió—hayn variado allí las instituciones.»

Se ha acordado dirigir un telegrama a Portugal asociándose para reivindicar su honor ultrajado.—*Mencheta*.

Director CORREO. El retraso de la llegada de Magalhães débese a las inundaciones en el Mediodía de Francia, que entorpecen la marcha de los trenes.

Coméntase el discurso del catedrático Odon de Buen en el *meeting* de hoy, diciendo que los reyes caen cuando como en Portugal se apartan de las aspiraciones del pueblo, y añadiendo que la federación ibérica se hará, basándose en la completa autonomía.—*Mencheta*.

#### «Meeting» obrero.

Esta mañana se ha celebrado en el teatro Felipe el *meeting* convocado por la sociedad *Unión Obrera*. Aunque la citación era a las diez, hasta después de las once no ocupó la presidencia el compañero Ruiz, siendo tan escaso el número de los concurrentes, que no llegarían a cincuenta los obreros allí reunidos.

Después de leerse las actas de las reuniones anteriores, y una carta de un señor abogado, felicitando a la Sociedad por sus laudables fines, usó de la palabra el compañero Adredos, y expuso el objeto del *meeting*, que era el de nombrar una comisión para que visite al alcalde, a fin de que se lleve a efecto la petición presentada por la Sociedad al Ayuntamiento de Madrid en el mes de Agosto último, referente a construcciones urbanas.

Esta comisión se encargará también de presentar una exposición a la Junta Central del Censo, pidiendo que se amplie la ley de expropiaciones urbanas, y será, además, la encargada de organizar el *meeting* que la misma Sociedad tiene dispuesto para el próximo mes de Octubre, donde se dará cuenta de los resultados obtenidos en sus gestiones por la comisión.

Propuso el orador que la comisión se compusiera, además de los individuos de la junta directiva, de cuantos obreros pertenecientes a los gremios de construcciones urbanas, quisieran asociarse a ella, acordándose por unanimidad que la expresada comisión se reúna mañana a las doce en la plaza la Villa, para visitar después al señor alcalde.

Después de este acuerdo, siguió el compañero Adredos, haciendo uso de la palabra para encarecer los fines de la Sociedad, que no son otros que los de procurar trabajo a la clase obrera, con lo cual se favorece al mismo tiempo a las clases comerciales, cuya situación en Madrid deja bastante que desear.

Se lamentó de lo infructuosos que habían sido hasta ahora las gestiones de la Sociedad para conseguir la petición que hizo al Ayuntamiento en el mes de Agosto. Dice que solo se le han hecho ofertas, y que con ofertas no comen los obreros. Expone la precaria situación de éstos, sobre todo en el próximo invierno, donde pasarán de muchos miles los que queden sin trabajo, y dice que no se conjura este conflicto porque el Municipio dió seis reales diarios a los obreros que lo solicitan, porque la mayor parte

de estos están acostumbrados a ganar en su oficio un jornal mucho mayor.

Censura después duramente a los concejales, de quienes dice que ninguno cumple con la misión para que han sido elegidos por el pueblo, y censura también que, a cambio de obtener votos en las elecciones, dejan sin destruir gran número de casas que están denunciadas por ruinosas desde hace muchos años, exponiendo de este modo a una catástrofe a las pobres familias que las habitan.

Insiste sobre este punto, y dice que si pudiera ser concejal por diez minutos, diría en pleno Ayuntamiento, y para que se enterase todo Madrid, las causas por las cuales no quiere el Ayuntamiento que se cumplan los deseos de la Sociedad en cuanto al derribo de las casas ruinosas.

El orador fué muy aplaudido al término de su discurso.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero Sancho para adherirse a las declaraciones de su antecesor.

Por último, el secretario de la sociedad excitó a los concurrentes para que acudan mañana a las doce a la plaza de Villa, a fin de que en la conferencia que celebren con el alcalde, le expongan la justicia de sus peticiones y le denuncien los peligros en que se encuentra el vecindario, si no se procede inmediatamente a la demolición de muchas casas y de otros edificios públicos, tales como el Tiro de Pichon y la misma fachada del Ayuntamiento, que está amenazada de inminente ruina.

La sesión se levantó a las doce y media.

#### Castelar, Sagasta y Martos.

San Sebastian 27.—Parece que el Sr. Castelar va a publicar en varios periódicos madrileños una interesante y simulada *interview*, cuya forma es admirable, como suya. Allí expone su criterio político sobre la política interior y exterior; juzga y explica la última crisis; señala el alcance político del discurso que hubiera pronunciado en el Congreso, de no suspenderse las sesiones, y augura corta vida al gabinete conservador. Estima que los liberales deben hacer una campaña activa para ganar las próximas elecciones, y ratifica el principio del gobierno de la nación por la nación misma.

El Sr. Sagasta, que conoce este original Manifiesto, cree que ha de causar sensación, y dice que, salvo las diferencias que derivan de ser republicano el Sr. Castelar y monárquico él, está en perfecto acuerdo con sus declaraciones. —(De *La Correspondencia*).

Paris 27 (7 15 n).—He visitado al Sr. Martos, quien me ha explicado la entrevista que ayer tuvo con el Sr. Sagasta.

Hallábase el Sr. Martos en el hotel de Terrasa cuando llegó el Sr. Arias, que se acercó a saludarle. Poco después llegó el Sr. Sagasta, que se aproximó y le saludó afectuosamente.

El Sr. Martos contestó al Sr. Sagasta en amistosos términos, agradeciendo la atención del ex presidente del Consejo.

Hablaron largo rato, sin que de su conversación pueda resultar cosa alguna que modifique en lo porvenir las actitudes en que se encuentran.—(De *El Imparcial*).

San Sebastian 27 (15 t).—El Sr. Sagasta convocará una junta de ex-ministros liberales para la primera quincena de Octubre, dando así tiempo a que puedan concurrir los ausentes. En dicha reunión se nombrará el comité que ha de dirigir los trabajos y propaganda electoral.

El Sr. Sagasta pronunciará un discurso de alcance político, defendiendo el dogma que ha de ser verbo de dicha propaganda, fijándose mucho en las cuestiones económicas, que son las que más afectan al país.—(De *La Correspondencia*).

#### Consejo de la Marina y el submarino «Peral».

Hé aquí la nota oficial relativa a la reunión de anoche:

«El Consejo, que estima en mucho el celo, laboriosidad y patriotismo que adornan al teniente de navío D. Isaac Peral, y atendiendo a la práctica por él adquirida, y deseando seguir como las demás naciones cultas las experiencias sobre la aplicación de los torpederos sumergibles al arte de la guerra, utilizando a la vez el valioso material que hoy existe en el arsenal de la Carrisa, acordó aconsejar al gobierno la construcción de un nuevo buque eléctrico submarino bajo la dirección del señor Peral.»

Dicho acuerdo fué tomado por todos los señores del Consejo, haciendo constar el Sr. Bona su voto contrario a la prosecución de los ensayos de buques submarinos.»

Hoy a las dos de la tarde se ha reunido el Consejo, suscribiendo el acta de todas las sesiones celebradas.

El ministro de Marina dará cuenta en el primer Consejo de ministros que se celebre de los trabajos efectuados por el Consejo de la Marina, y la *Gaceta* publicará los acuerdos con las votaciones recaídas y el dictamen de la Junta técnica.

## MEMORIAS DE BOULANGER

### Después de la huida.

Los jefes más caracterizados del Comité Nacional republicano, deploraron amargamente la imprudencia cometida por Boulanger, decidiendo, sin embargo, no abandonarle en su desgracia.

Solo Thiebaut se separó del parecer unánime, censurando ácriamente la conducta del general, y sobre todo, la de sus correligionarios, que con sus temores y consejos, tenían la mayor culpa de lo que había pasado.

En vano Laguerre y Deroulde trataron de

calmarle para que no hiciera públicas sus impresiones; Thiebaud, exasperado, se mostró inflexible, y poco después dictaba una carta a los redactores de algunos periódicos, en que además de censurar altamente la huida de Boulanger, presentaba la dimisión de su cargo en el comité republicano.

Su ejemplo no fué seguido, Naquet, Laguerre, Laisant y demás importantes miembros del Comité, decidieron arrostrar las consecuencias, cualesquiera que estas fuesen, reconcentrando todos sus esfuerzos para mantener con ventaja la lucha.

A la mañana siguiente, reunió en su casa Laguerre a los miembros del Comité nacional, entre los que se encontraban bastantes amigos del general. Thiebaud asistió asimismo, separándose, no obstante, en unión de otros varios, del seno de la Junta, al ser requerido por uno de los asistentes, de que nada podía hacer allí desde el momento que su dimisión había sido aceptada.

Después de una sesión algo borrascosa, se dictó por fin, a propuesta de Deroulede, una fórmula, que firmaron todos los presentes, a excepción de cuatro.

«Los miembros del Comité republicano Nacional, desligados de secretas promesas, declaran haber sido ellos los que impusieron, por unanimidad, a excepción de cuatro votos, la partida del general Boulanger, amenazado en su libertad y su vida por los parlamentarios, decididos a todo antes de dejar el poder.—Por el Comité republicano, A Naquet.»

Así el Comité en pleno asumía una responsabilidad gravísima, que después de todo, ninguno en particular la aprobaba. Su adhesión era, por lo tanto, cada vez más firme y los lazos que les unían con el general más indisolubles.

Esto pasaba en 2 de Abril de 1889.

Nuevas entrevistas.

El 3 era el último día del proceso de los patriotas. M. Laguerre compareció, como acusado, en el tribunal, y después de prestar su declaración, rogó al presidente que ni a él ni a sus amigos pusieran impedimento para un viaje que debían efectuar aquella misma noche, y bajo su palabra de honor, en su nombre y en el de todos, prometió se constituirían como acusados y a disposición del Tribunal en el día que se les señalara.

El presidente respondió que se hallaban en libertad, y a las seis y cuarenta de la tarde salieron Naquet, Laisant y Laguerre en expreso para Bruselas.

Allí les esperaba una verdadera sorpresa. Boulanger quería a toda costa se quedaran con él compartiendo su destierro, a lo que Naquet se opuso terminantemente, regresando a poco a París, mientras Laisant y Laguerre marchaban a Rouen para asistir a una conferencia.

Tan pronto llegó Naquet a la capital, recibió un aviso oficioso de M. Cesti, de que se ocultara inmediatamente, pues la policía había recibido orden de prenderlo.

Naquet se dejó convencer, siguiendo a monsieur Cesti a un hotel del barrio de Terval, donde poco después se reunían Laguerre y Laisant, que habían sido advertidos del mismo modo.

Poco duró su prision voluntaria, pues determinaron desde luego arrostrar las consecuencias que pudieran sobrevenirles; y así, sin más dilaciones, se dirigieron al hotel Dumont d'Urville, y de allí al Comité Nacional.

Poco después volvía M. Cesti con sus avisos y temores, aconsejándoles pusieran la frontera por medio; todo fué inútil: Laguerre, Laisant y Naquet, afrontaron con valor la difícilísima situación en que se hallaban, y hé aquí cómo los seis condenados presuntos por el proceso de la Alta Cámara quedaron a la mitad reducidos.

La noche histórica.

En la noche del 28 al 29 de Noviembre de 1887, los republicanos de la extrema izquierda se reunieron en casa de Laguerre, con objeto de impedir la elección de Ferry, candidato que reunía todas las probabilidades de ser nombrado presidente de la República.

«Todo antes que Ferry», fué el pensamiento unánime de los diputados republicanos radicales, y su primer idea fué mantener a Grevy a toda costa en el sillón presidencial.

Solo MM. Palletan y Perrin se negaron terminantemente a apoyar este recurso, pues juzgaban, y no sin motivo, atrasar sobre el partido radical la impopularidad de Wilson y Grevy, que cada vez iba en aumento.

Clemenceau compartía la opinión de sus dos amigos, y la reunión se disolvió sin que se pudiera llegar a un acuerdo.

Solo Laguerre, Laisant, Eugene Meyer y Granet, autor este último de la proposición que había sido rechazada, no quedaron del todo convencidos, y buscaron de nuevo a Clemenceau para hacerle partícipe de sus impresiones.

«Decidme pronto lo que queráis—dijo Clemenceau—pues no dispongo sino de un cuarto de hora escaso; estoy citado noveladamente con un importante personaje. ¿Adivináis con quién? con Boul-boul.»

«Basta—dijo Laguerre—con el general Boulanger; si lo permitís os acompañaremos, cenando todos con él.»

Reunidos con el general, que en efecto esperaba a Clemenceau en un coche estacionado en la calle de Rougemont, se dirigieron al hotel Durand, al que no tardaron en acudir Rochefort y Deroulede, previo aviso de Laguerre.

La reunión así compuesta no tardó en resolver pronto la cuestión que se discutía. Era preciso sostener a Grevy, que Freycinet ó Floquet aceptarían la presidencia del gobierno y que Boulanger, ministro de la Guerra, contrarrestara la impopularidad del presidente.

La conferencia con Floquet fué muy sencilla y con ciertos ribetes de cómica. El presidente de la Cámara comprendía asimismo la gravedad de la elección de Ferry, aunque a su vez opinaba hallarse Grevy incapacitado moralmente para seguir un solo día de presidente, por lo que se había convenido de la ventaja inapreciable de que lo eligieran a él con lo que los inconvenientes desaparecerían del todo.

La comisión salió riéndose de casa de M. Floquet, relatando a sus compañeros el mal resultado de su embajada.

Con tal que Freycinet no pretenda también ser elegido.... Poco después se convencían de sus temores, oyendo de Laisant y Deroulede que Freycinet pensaba con igual seguridad obtener los votos para la presidencia.

Tal fué la conclusión de la noche histórica del 28 al 29 de Noviembre, en que desempeñan el principal papel los republicanos de Boulanger, bien sujetos seguramente de que su jefe pensara repetir sus conferencias a la noche siguiente con distintos aliados.

El general Boulanger se reunió en efecto en la noche del 29 al 30, con Martimprey y Mackay, y confirmaba su adhesión y lealtad a la causa del trono, con las mismas palabras con que en la noche antes se había dirigido a los republicanos: «Todo, antes que Ferry.»

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)  
Los vinos cayecados.

Cette 27.—Insuficientes las gestiones oficiosas de nuestro gobierno acerca de los vinos cayecados, puesto que la aduana continúa confiscando dichos vinos y los tribunales persiguiendo a los respectivos españoles, una comisión del comercio español sale con dirección a París para gestionar cerca del embajador español a fin de que estable reclamaciones oficiales, talco medio de obtener de Francia una solución satisfactoria si el gobierno español apoya energicamente nuestra justa reclamación. Esta comisión espera que la prensa española apoye y defienda los intereses de España, gravemente comprometidos si no nos unimos todos para la común defensa.—Por la comisión, Gomez, Solanas, Cauto, Navarro y Corredo.

Detenciones.

Londres 27.—Ha sido detenido en esta población el marmolista suizo Gastianis, acusado de haber sido quien dió muerte a Rossi miembro del gobierno del cantón de Tesino. Suiza ha pedido la extradición del mismo.

Negativa.

Berna 27.—Los conservadores se han negado a tomar parte en la conferencia para llegar a una conciliación en los asuntos del Tesino, pues exigen previamente la reinstalación del gobierno derribado. Preside dicha conferencia el Sr. Ruchamet.

Facilidades a la escuadra francesa.

Constantinopla 27.—La escuadra francesa llegó ayer a Beika. El almirante dejará a dicha escuadra en el mencionado puerto y seguirá para Constantinopla en un crucero escoltado por otro barco solamente. El sultán ha ordenado que se facilite al almirante el paso de los estrechos.

La libre navegación en Chiré

Lisboa 27.—Se habla mucho en los círculos políticos de la promulgación por medio de decretos de la libre navegación en Chiré y Zambese, y otras medidas liberales que se han consignadas en el convenio de 20 de Agosto de cuyos beneficios podrán disfrutar todas las naciones.

El Diario de Comercio cree posible que el Sr. Serpa Pimentel, jefe de los conservadores, marche a Londres encargado de una misión extraordinaria.—Fabra.

Banco de España.

La Gaceta publica hoy el último balance del Banco de España, cuyas principales partidas ofrecen la siguiente comparación con las del balance anterior:

Table with columns: Activo, Pasivo, 27 SETBRE. 1890, 30 SETBRE. 1890. Rows include Efectivo metálico, Efectos pendientes de cobro, Descuentos, Préstamos, Duda amortizable, Acciones de la compañía arrendataria de tabacos, Letras del Tesoro, Pagares negociables del Tesoro, Otros conceptos, Capital, Billetes en circulación, Cuentas corrientes, Depósitos en efectivo.

El efectivo metálico estaba constituido del siguiente modo: Oro, 111 743 065'90 pesetas; plata amonedada, 72.096.319'51; plata en barras, 5.458.128'13; bronce, 9.538.645'05.

LA SALUD PÚBLICA

Noticias oficiales:

Cuenca.—Mota del Cuervo, seis invasiones y dos defunciones; Alhagullia, 10 y cuatro; Saraballa, una y una.

Toledo.—Capital: sin novedad. Puebla de Montalbán, cinco y cuatro; Bargas, una defunción; Polan, una invasión.

Valencia.—Capital: nueva y cinco; Olocau, dos invasiones; Cheste, una y una; Masamagrell, una invasión; Loriguilla, dos invasiones; Real de Montroy, dos y una; Benaguasil, una y dos; Villamarchante, una invasión; Benifaraig, una defunción; Chiva, una defunción; R barroja, una y una; Campanar, una invasión; Manises, dos y una; Pedralba, una y una; Burgarra, una defunción.

En Valencia.

Se ha comunicado por telégrafo al alcalde de la capital que la dirección de Beneficencia y Sanidad ha concedido 15.000 pesetas para atender a los gastos que ocasiona la epidemia.

Háse suprimido la inspección sanitaria en Pueblo Nuevo del Mar, y se ha dispuesto la instalación de un campamento en Ribarroja.

El gobernador de la provincia, cumpliendo órdenes superiores, ha significado al doctor Candela que quedaban prohibidas en absoluto las inoculaciones anticólicas del doctor Ferran.

La citada autoridad gubernativa ha nombrado ocho delegados médicos para que vigilen el cumplimiento de las disposiciones sanitarias en los pueblos ribereños, que serán distribuidos en zonas.

La viruela.

De enfermedad variolosa ocurrieron ayer en los diferentes distritos de esta capital, las siguientes invasiones y defunciones:

Audiencia, 1 invasión.—Buenavista, 2 invasiones y 1 defunción.—Congreso, 1 invasión y 1 defunción.—Hospicio, 7 invasiones y 1 defunción.

Hospital, 4 invasiones y 1 defunción.—Inclusa, 5 invasiones y 1 defunción.—Latins, 3 invasiones.—Palacio, 4 invasiones y 1 defunción, Universidad, 6 invasiones y 2 defunciones. Total, 33 invasiones y 8 defunciones.

Junta de Sanidad.

Bajo la presidencia del gobernador civil, se reunió ayer tarde la Junta provincial de Sanidad, ocupándose primeramente del cumplimiento de los acuerdos que tomó en la sesión anterior sobre el aumento de camas en el Hospital Provincial.

También acordó la Junta mostrarse conforme con el parecer de la Junta municipal de Sanidad, sobre la prorrogación del plazo para la apertura de las escuelas públicas hasta el 15 de Octubre.

Del propio modo, acordó la junta que los cargamentos de esteras que llegan a esta corte procedentes de puntos infestados, sean sometidos a la conveniente desinfección.

El Siglo Médico publica el siguiente estado sanitario:

«Los afectos reinantes en la semana han experimentado muy escasas variaciones: las invasiones de viruela se han mantenido en una cifra aproximada a los días anteriores, y la mortalidad en ellos sigue siendo pequeña. Los afectos agudos del tubo intestinal han disminuido considerablemente, y los cólicos por ingestión, por enfriamiento ó de índole sospechosa han desaparecido casi por completo.»

El día 26 se ha dado sepultura en los cementerios de esta capital, a 46 cadáveres. De viruela, 20. De difteria, 2.

El Sr. Rius y Taulet.

Barcelona 27 (10 noche.)

El cadáver será trasladado el lunes a Barcelona.

El lunes murió de una angina al pecho, teniendo solo espacio para despedirse de su hijo menor.

El alcalde ha enviado a Olerdola al secretario, y al Circolo liberal una comisión a dar el pésame a la familia.

El Circolo costeará una corona y otra y solemnes funerales en la Iglesia de la ciudadela los empleados del Ayuntamiento.

El Circolo celebrará también una velada necrológica.

La corporación municipal ha acordado tributar al cadáver los mismos honores que si el Sr. Rius hubiera muerto desempeñando la presidencia.

El Municipio en pleno, acompañado de la banda municipal, de la guardia y de todos los empleados, recibirá al cadáver y le acompañará al cementerio.

Es probable que en la próxima sesión se acuerde costear solemnes funerales como homenaje popular al finado.

Es seguro que a la recepción del cadáver acudirá inmensa multitud.

En Madrid, al tenerse noticias de la muerte del Sr. Rius y Taulet la comisión ejecutiva del partido liberal, y la Junta del Circolo, acordaron enviar sentidos telegramas a la viuda del Sr. Rius y Taulet.

LA "GACETA,"

Ultramar.

Real decreto derogado el de 8 de Enero del corriente año, por el que se creó en Madrid una Escuela de ingenieros electricistas de Ultramar.

Item disponiendo que las cátedras de la Universidad de la Habana que resulten vacantes, se provean lo más pronto posible y con arreglo a las disposiciones vigentes por riguroso turno de oposición ó concurso.

Item disponiendo que la dirección general de administración civil de la isla de Cuba quede constituida y empiece a funcionar el 1.º de Noviembre del presente año.

Item aprobado el itinerario del servicio de la línea de Buenos Aires para el año 1890-91.

Gracia y Justicia.

Real orden nombrando vocales del tribunal que ha de entender en las oposiciones a las plazas de aspirantes a registros de la propiedad.

Crónica de espectáculos.

Princesa.

Se representó anoche Frou-Frou, demostrando una vez más la señora Tubau su talento; y estuvo bien el Sr. Vallés.

Es lástima, sin embargo, que la compañía resulte tan deficiente; pues los precios piden que fuera más completo el cuadro de la compañía.

Lara.

En el teatro de la Corredera se estrenó anoche un juguete cómico en un acto, titulado Lía, de los señores del Val y Abarás.

El argumento, aunque bastante gastado, está bien presentado. Los autores han conseguido mantener la hilaridad del público hasta el final de la obra, siendo llamados los autores al palco escénico.

La obra fué admirablemente representada por las señoras Valverde y Rodríguez, y los Sres. Rubio y Arana.

Lia será una de las piezas que figurará largo tiempo en los carteles del teatro Lara.

Romea.

Ante numerosa y escogida concurrencia se estrenó anoche en este teatro un juguete cómico-lírico, titulado Los dos coronales.

La letra, original del Sr. Fernandez Gomez, está muy bien verificada y contiene chistitas abundantes y de buena ley.

También la música contiene trozos muy bonitos, repitiéndose dos de ellos.

En suma: el público salió muy satisfecho del espectáculo, y aplaudió a los autores, haciéndoles salir

al palco escénico varias veces al terminar la representación.

Los dos coronales será una mina para la empresa del teatro Romea.

Apele.

La inauguración de este espacioso coliseo se ha verificado bajo los mejores auspicios; todas las noches se ven literalmente ocupadas todas las localidades y el público no cesa de aplaudir a los artistas que tan magistralmente interpretan las obras que se ponen en escena.

Mañana se reanudarán las representaciones del tan extraordinariamente aplaudido sainete lírico de los Sres. Sanchez Pastor y Chapi, titulado Los alojados.

Han empezado los ensayos de dos obras nuevas, originales de distinguidos autores, tituladas La leyenda del monje y Veinte mujeres por barba, cuyos estrenos se verificarán muy en breve.

AL MENUDEO

El ministro de Hacienda, de acuerdo con el presidente de la comisión arancelaria y revisión de los aranceles, ha decidido convocar ésta para el día 10 del próximo Octubre, en la esperanza de que para entonces tendrán ya los ponentes de las subcomisiones entendidos los oportunos dictámenes sobre cada uno de los puntos sometidos a su competencia.

Segun telegrama recibido en el ministerio de Marina, el vapor Ferrolano ha salvado en aguas de Estepona una lancha pescadora que se encontraba en peligro de zozobrar á causa del fuerte temporal reinante.

Por esta misma causa, el Ferrolano vió en la precisión de refugiarse en Puente Mayorga, donde esperará que abanque el tiempo.

Frente a la primera Casa Consistorial se reunieron ayer mañana unos 300 obreros en demanda de trabajo.

Poco después del medio día se les dijo que en el Ayuntamiento no se les podía dar ocupación, y se retiraron pacíficamente.

Los auditores de Guerra de distrito D. Francisco Javer Ugarte, D. Antonio Conejos y don Pedro Buesa y Pison han sido destinados, respectivamente, a las auditorías de Extremadura, Valencia y Navarra.

Títulos vacantes.

Por la Dirección general de Contribuciones directas se anuncian por primera vez la vacante de los títulos de marqués de Belmonte, de Berlanga, de Caracena, de Frachilla y Villarramiel, del Fresno, de Frómista, de Jarandilla, de Santa Cruz de Marcedano, de Toral, de Villar de Grajanos, conde de Alcantara, de Colmenar de Oreja, de Deleytosa, de Fuensalida, con grandeza de España, de Oropesa con grandeza de España, de Salazar y de Ple de Concha.

La feria de Torrijos, suspendida por causa de las circunstancias que atraviesa la salud pública, se celebrará en los días 3, 4 y 5 de Octubre.

Como se han dejado de celebrar otras ferias, promete la de Torrijos ser más brillante que otras años.

La salud pública es allí buenísima.

A cobrar.

El día 1.º de Octubre próximo se abrirá el pago de la mensualidad corriente, a las clases pasivas y clero que perciban sus haberes y asignaciones en esta corte, en las provincias del reino y en la pagaduría de la Junta de clases pasivas.

Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor de la capitania general de Navarra el coronel don Joaquín Saliz de la Maza; destinado a la Junta Consultiva de Guerra al teniente coronel del expresado cuerpo D. Alvaro Lamas, y a la capitania general de Cataluña el de igual categoría D. Arturo Gonzalez y Gelpi.

Asegúrase que el fiscal que entiende en la causa por el crimen de la calle de la Justa, pide en su escrito de conclusiones la pena de muerte para la Claudia y dos procesados más.

En la última reunión que celebró la Academia de la Historia, el Sr. Sanchez Moguel dió cuenta de haber encontrado en Toledo el testamento del gran cardenal de España, D. Pedro Gonzalez de Mendoza, que se acordó imprimir en el Boletín de la Academia.

Las horas señaladas los domingos para visitar el Museo de Pintura, serán desde hoy diez de la mañana a tres de la tarde.

Sentenciados a muerte.

Ayer terminó en Salamanca el juicio por Ju rados en la causa por parricidio que allí se seguía.

Los procesados, Rosalía Cuadrado, mujer del asesinado, y Luis Rueda, ejecutor del crimen, han sido sentenciados a muerte.

El fiscal modificó sus conclusiones respecto a Angela Blanco, mujer de Luis, que fué puesta en libertad antes de terminar el juicio.

El día 2 del próximo Octubre dará principio en la Universidad Central la clase de Sistema de la filosofía, a cargo del profesor D. José de Osso.

Esta clase, fundada por D. Julian Sanz del Rio, es completamente libre y gratuita. Para asistir basta solicitar verbalmente la inscripción del profesor.

Las lecciones continuarán todos los martes, jueves y sábados de once a doce de la mañana.

Noticias de San Sebastian.

El Rey D. Francisco ha diferido su regreso a París hasta el martes.

La archiduquesa Isabel, madre de la Reina, llegará el miércoles.

Hoy habrá visitado la Reina el palacio de la diputación provincial.

En Villareal se inaugurará hoy la estatua de Iparaguirre. Asistirán al acto las autoridades de la provincia y la prensa. Leerá un discurso biográfico el Sr. Peña y Goñi.

El Sr. Capriles.

Varios periódicos llaman la atención sobre la sequedad del decreto de cesantía del Sr. Capriles, a quien se relevó en la Gaceta de ayer del gobierno de Matanzas.

Las Devotas de Cuba.

Mice El Imparcial:

«Dábese ayer por seguro que la conversión de la Duda de Cuba se realizará un día ó otro.

Segun nuestros informes, la operacion es en sus bases similar a la que hizo el Sr. Gamazo. Creemos, a juzgar por lo que dicen los boletines bien enterados, que el tipo de la operacion es de 95.

El mismo colega está reproduciendo textos de discursos y conversaciones del Sr. Fabie, de los cuales resulta que ahora va a hacer cosas que antes le parecían muy mal. Pero era cuando mandaban los liberales.

La amnistia y los periódicos militares. Para que el Sr. Martos se penetre de la opinion de los militares en la cuestion de la amnistia, vea lo que vuelve a repetir ahora El Ejército Español:

«Gana de perder tiempo tiene el Sr. Martos. Los emigrados son acreedores a todo género de consideraciones y deferencias, como hombres que han expuesto su vida y se han sacrificado por una idea que creen útil y beneficiosa para la patria.

Pero no pueden ser reintegrados en sus empleos dentro de la legalidad vigente, porque se oponen a ello la ley constitutiva y otra ley superior a ésta, y cuyos decretos todos tenemos que acatar.»

De la misma opinion que El Ejército es La Correspondencia Militar.

Los panaderos bilbaínes. Piden los operarios:

«Diez horas de trabajo. Abono de horas extraordinarias por la labor que se haga fuera de las diez indicadas. Si ocurre algun contratamiento que impida trabajar, los obreros se retirarán a descansar, pero si permaneciesen en las fábricas habrá de abonárseles jornal.»

Los fabricantes están todos conformes con las dos primeras condiciones, pero algunos se niegan a prestar su asentimiento a la tercera.

En caso de que los fabricantes no accedan al contenido íntegro del pliego, los panaderos se declararán mañana en huelga.

Los sucesos de Melilla.—Desenlace extraño. Leamos en El Globo:

«Parece que el gobierno ha recibido un telegrama de Tánger notificándole que ha terminado el expediente formado por orden del Sultán para averiguar el origen de los sucesos ocurridos en Melilla, y parece también que de dicho expediente resulta que la causa de aquellos sucesos fué la imprudencia de los españoles, y que por tal causa se niega a dar las satisfacciones que se les exigieron, y hasta se muestra generoso renunciando en obsequio a España a pedir satisfacciones por los ultrajes inferidos a los marroquíes.»

Remeristas y conservadores.

Anoche La Libertad publicó un artículo bastante violento defendiendo al gobernador de la Coruña, y atacando al Sr. Puga y también al Sr. Montero Rios.

Por su parte, El Clamor, recogiendo el reto, combate hoy al gobernador, de quien dice que no hace más que cometer arbitrariedades.

La Reina Isabel.

Hasta muy entrado Octubre, doña Isabel y la Infanta doña Eulalia permanecerán en Nyfenburgo.

En dicho real sitio se esperaba de un día a otro al Infante D. Antonio.

La Infanta doña Eulalia piensa volver a Madrid para Noviembre, y la Reina Isabel se quedará en París, viniendo a Madrid en la primavera.

Bermudez Reina.

Noticias de San Sebastián, dicen que el general Bermudez Reina ha ofrecido sus respetos a S. M. la Reina, y saldrá dentro de unos días para Biarritz a unirse a los Sres. Lopez Domínguez y Chinchilla. Juntos volverán a Madrid para asistir a la reunion de ex ministros.

### CRONICA TRISTE

#### Aplastados.

Segun participa el alcalde de Villafamés (Castellón), al derribar la pared de un lagar situado en la masía de Belladonas, distante 12 kilómetros de dicha villa, han muerto tres hombres que estaban picando uva, llamados Camilo Liberós, Manuel Puchol y Miguel Aparici, de veintiseis, veintinueve y veinticuatro años.

El juzgado entiende en el asunto.

En una mina del término de San Salvador del Valle, Vizcaya, se desprendió una enorme piedra, cogiendo debajo a varios operarios que estaban poniendo un barrero, resultando tres de ellos muertos y uno herido.

#### Nafragio.

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de Argel participando que la polsera galega Joana Dolores, de la matrícula de Santa Pola, empujó antes de la escollera del puerto de Philippeville, pereciendo el patron, dos marineros y un pasajero.

El barco y la carga se perdieron completamente.

#### Desgracia.

Estando en Zaragoza haciendo ejercicio de tiro al blanco los soldados de la cuarta compañía del regimiento infantería de Galicia, a uno de ellos se le escapó el tiro, alcanzando el proyectil a un compañero suyo, llamado José Sainz, el cual cayó al suelo con el pecho atravesado por la bala, muriendo inmediatamente.

#### Caida.

Al subir la escalera de la casa número 1 de la calle de Hortales, un obrero llamado Ramon N., tuvo la desgracia de caer con una pesada carga de plomo que llevaba, ocasionándose varias heridas.

Se muy grave estado fué conducido a la Casa de Socorro.

### EDICION DE LA NOCHE

#### Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.)  
Comision de viñateros.

París 28.—Hoy es esperada en esta capital la comision de los comerciantes españoles en vinos de la plaza de Cotte que viene a reclamar contra las trabas y dificultades que se oponen a los vinos españoles a su importacion en Francia.

Dicha comision se presentará mañana en la embajada de España, y verá a los ministros para solicitar una solucion respecto del asunto de los vinos catalanes.

Si no se consigue esto cuanto antes, la produccion viñícola española sufrirá perjuicios enormes.

#### Suspension de sesiones.

Washington 28.—La sesion de ayer en la Cámara de representantes fué en extremo interesante.

Púsose a debate el proyecto de aranceles de Aduanas, redactado por la comision de la Conferencia.

Después de animada discusion, se aprobó el proyecto por 151 votos contra 79.

La Cámara acordó luego suspender sus sesiones hasta el día 30.

La prensa portuguesa.—No hay recepcion.

Lisboa 27.—Los periódicos republicanos y progresistas continúan empleando un lenguaje muy violento.

El Sargento, órgano de las clases del ejército, dice que éste se colocará al lado del pueblo en el momento en que se haga el plebiscito de la revolucion.

Varios periódicos, ocupándose de la crisis ministerial, siguen hablando de los misterios cortezanos.

Mañana, cumpleaños del Rey y de la Reina, no habrá recepcion oficial con motivo de la enfermedad del monarca.

#### La trata de esclavos.

Berlin 28.—El doctor Smidt, comisario imperial en Zanzibar, insiste en afirmar que el gobierno alemán no ha patrocinado la trata de esclavos en Africa.

En los centros oficiales se asegura que el gobierno imperial se preocupa mucho de la influencia que puede tener en el comercio de exportacion de Alemania la nueva tarifa aduanera de los Estados Unidos.—Fabra.

#### En casa del Sr. Aguilera.

Nuevas comisiones de electores de los diferentes distritos de Madrid, han estado hoy por la mañana a visitar al Sr. Aguilera, y ofrecer su adhesion a la politica del Sr. Sagasta.

El Sr. Aguilera ha dicho a los allí reunidos, que sus trabajos no tienen otro objeto que el de poner de manifiesto el espíritu liberal del pueblo de Madrid, y singularmente el de las honradas clases pertenecientes al comercio y a la industria, que diariamente acuden a ofrecer su concurso al jefe ilustre del partido liberal.

«Todo lo quiero—añadió—para mi partido, para mi jefe y para bien del pueblo de Madrid. En cuanto a mí, ni nada pido, ni nada puedo solicitar. A nuestros enemigos, que atribuyen esta campaña al deseo de satisfacer apetitos personales, puedo decirles que me considero satisfecho con estas manifestaciones de simpatía de que me hacéis objeto, y con el apoyo decidido de los valientes electores del distrito de Albuñol, que aseguran mi puesto en el Congreso.»

Después de estas palabras, el Sr. Aguilera ha consagrado un recuerdo a los éxitos de la politica del Sr. Sagasta, comparándolos con los fingidos procedimientos liberales de que alardean hipócritamente los conservadores, afirmando que contra las imposiciones de una politica contraria a la opinion del país, vendrá la solemne protesta del cuerpo electoral, dispuesto a dar la batalla en bien de los principios liberales.

Las comisiones han recibido con aplausos las elocuentes palabras del Sr. Aguilera, y se han despedido ofreciéndole su ayuda y sus votos para los candidatos liberales.

#### «Meeting» en Santander.

Esta noche a las ocho se verificará en el Circo Ecuestre, y para concurrir a dicho meeting habrán llegado hoy a Santander los Sres. Salmeron, Azcárate y Cervera.

Pasado mañana se celebrará un banquete para obsequiar a dichos señores, al que se invitará a los republicanos de todas las tendencias.

El Sr. Pedregal no ha podido ir a Santander porque asuntos de su profesion lo retienen en Madrid, a donde llegó el viernes precedente de Oviedo.

#### Telegramas de pésame.

El Circolo liberal ha dirigido en el día de hoy el siguiente telegrama a la señora viuda del ilustre hombre político Sr. Rius y Taulet, cuya muerte ha sido tan sentida en el partido liberal:

«Eucma. señora marquesa de Olerdola.—Barcelona.—El Circolo liberal de esta corte, interpretando la tristísima impresion que ha causado al partido liberal la muerte del ilustre patriótico señor marqués de Olerdola, tiene la honra de hacerla presente su más sincero y cordial pésame.—El presidente, Roman Laá.»

Un telegrama semejante al del Sr. Laá, ha enviado a la sfidida viuda del Sr. Rius, el señor Aguilera, como presidente de la comision ejecutiva electoral.

#### Las fiestas del Pilar.

Las compañías de los ferro-carriles del Norte y Madrid han establecido, con grandes rebajas, billetes de ida y vuelta para Zaragoza con ocasion de las grandes fiestas que allí han de celebrarse durante todo el mes de Octubre próximo.

Los billetes podrán tomarse en todas las estaciones, y serán válidos para la ida del 4 al 21 y para el regreso del 12 al 31.

Hoy no se ha reunido el Consejo de la Marina. Se reunirá mañana.

#### Accidente.

Hemos oído que al pasar esta mañana un albañero por la calle de Santiago, cayó una piedra de un tejado causándole la muerte.

### BALANCE DEL DIA.

El meeting celebrado en el Circo del Príncipe Alfonso ha estado muy concurrido, siendo los discursos de más relieve, los de los Sres. La Hoz y Ezquerdo.

La nota dominante ha sido la de protestar contra la conducta del gobierno inglés para Portugal.

Lo que no han conseguido los republicanos, ha sido llevar al meeting las figuras más autorizadas de las diversas fracciones que están divididos.

Por unas ó por otras razones no han concurrido ni Castelar, ni Pi, ni Salmeron.

El meeting de Barcelona ha sido de un corte análogo al de Madrid, según los despachos que por separado publicamos.

La llegada a la capital de Cataluña del periodista portugués Sr. Magalhães, ha sufrido el mismo percance que la de Madrid: esto es, que después de anunciarse que llegaría, no ha llegado el Sr. Magalhães; produciendo esto el natural desencanto entre los republicanos.

Del meeting obrero madrileño, también esta mañana celebrado en el teatro Felipe, damos cuenta en primera plana.

De la crisis portuguesa, no tenemos hoy noticias, pero aunque las hubiéramos tenido, serían deficientes, porque hoy habrá sido cuando habrá llegado a Lisboa el Sr. Martens Ferrao, y es natural suponer, que después de aceptar el encargo, estará ahora en negociaciones con los jefes de los partidos monárquicos, que ya hemos dicho ayer, y repetimos hoy, deben facilitar la patriótica obra de constituir un gobierno de conciliacion.

### Manifiesto del conde de Paris.

La Agencia Havas ha comunicado a los periódicos la siguiente carta, que antes de embarcarse para América dirigió el conde de Paris a M. Bocher:

«Folkstone 23 de Setiembre de 1890.

Mi querido M. Bocher: La polémica suscitada por una reciente serie de indiscreciones, podría equivocar la opinion sobre la politica que he seguido en las elecciones del año pasado.

En vísperas de abandonar Europa por algunas semanas, no quiero que puedan difundirse errores y calumnias sobre este punto.

Creo haber comprendido bien, en un momento difícil, los intereses de la causa monárquica. Proscrito por la República, echo mano para combatir de las armas que ella misma me proporcionaba.

No me arrepiento de haberla empleado para dividir a los republicanos. Sus disensiones antes de las elecciones, su violencia después, demuestran cuáles hubieran sido las consecuencias del triunfo.

Representante de la Monarquía, no debo desear ocasion alguna de preparar su triunfo. He querido que se dijera la palabra al país. Nunca he perseguido otro fin, ni he esperado nada sino de Francia.

Hoy pido a mis amigos que no pierdan el tiempo en recriminaciones sobre el pasado. Que afirmen en alta voz su fé en el principio monárquico, y que se unan para continuar la lucha. No marearán la confianza de Francia, si no tienen confianza en sí mismos, en su causa y en Dios.

Queda de Vd. afectuosamente,—Felipe, conde de Paris.»

El efecto de la publicacion de esta carta ha sido verdaderamente desastroso. La prensa francesa, sin excepcion, y el Times y el Standard, no obstante su carácter conservador, todos en suma, declaran el Manifiesto precedente verdadero suicidio político del jefe de la casa de Francia.

«¿Qué caudillo político—dice el Standard—excita a sus amigos a la lucha en vísperas de embarcarse para atravesar el Atlántico?

#### Blowitz y el Sr. Cánovas.

El corresponsal del Times en París ha enviado a su periódico un largo telegrama, consagrado a reproducir extensamente las opiniones del Sr. Cánovas, respecto a la cuestion social en España, y a la situacion política presente. El encargado de transmitir con fidelidad las ideas del actual presidente del Consejo a M. Blowitz, para que éste, a su vez, las dé a los vientos de la publicacion en el gran periódico de la City, es un personaje importante y competente, que el 19 de este mes celebró una conferencia con el Sr. Cánovas, y tuvo la buena fortuna de oír de labios del jefe del gobierno la exposicion fiel y exacta de las opiniones de éste sobre la cuestion social, opiniones que recientemente habia emitido en una conversacion publicada por la prensa española, si bien con errores tales, que le obligan ahora a rectificar.

Seanos lícito observar de pasada la prueba de confianza que da el Sr. Cánovas a sus periódicos, haciendo rectificar desde París, en el Times, las inexactitudes de la prensa española. Pero continúemos reseñando la nota oficiosa transmitida a M. Blowitz.

La cuestion obrera, según el Sr. Cánovas, se presenta con mayor urgencia en aquellos países donde, como ahora en España, se halla establecido el sufragio universal. El socialismo, que tiene como principio esencial la universal intervencion del Estado, es doctrina peculiar de organizaciones cuyo desarrollo es todavía imperfecto. El estado presente de los salarios, que la competencia tiende a reducir, hace que el ahorro sea ineficiente para atender a la asistencia de las víctimas del trabajo y de la enfermedad.

Después de las precedentes afirmaciones, alguna de las cuales nos parece muy discutible, pasa el señor Cánovas a examinar la cuestion obrera de nuestro país, diciendo que en España los medios de combatir los males producidos por semejante estado de cosas, deben dirigirse de los empleados en otros países, donde la religion es menos eficaz y no dispone de tan variados medios de accion como entre nosotros.

Insistiendo en este punto de vista, exagera el Sr. Cánovas, en nuestra opinion, la influencia directa de la Iglesia sobre las clases trabajadoras; pues desgraciadamente, nadie ignora que el sentimiento religioso no tiene, entre nosotros, la influencia que todos deseáramos para la solucion de las cuestiones sociales.

El Sr. Cánovas, sin embargo, juzga estos medios insuficientes, declarándose desde luego partidario del socialismo del Estado. «No hay duda—dice el oficioso corresponsal—que el ejemplo de lo que se está haciendo en Suiza, así como las tendencias y prácticas que prevalecen en Alemania, han ilustrado en este punto al Sr. Cánovas.»

Pasando luego a las cuestiones políticas, y comenzando por la de Marruecos, encontramos una acusacion bastante grave arrojada contra la prensa democrática, y especialmente contra nuestros colegas El Imparcial y El Liberal, los cuales, según el importante personaje que informa a Mr. Blowitz, «han hecho grandes esfuerzos por envenenar la cuestion, por medio de una serie constante de falsas noticias destinadas a irritar el amor propio de la nacion española.» Los corresponsales en Tánger de estos dos periódicos son, según claramente indica el anónimo informante, judíos, y por tanto, su interés les mueve a suministrar material abun-

dante a la prensa de opiniones verdaderas con sus injustas y antipatrióticas acusaciones.»

Tratando luego del interior, dice respecto al viaje de la corte:

«No se sabe cuándo regresará la corte a Madrid. A la Reina Regente le gusta mucho la costa, y permanecerá en San Sebastián mientras dure el buen tiempo. La tranquilidad del país hace innecesaria la vuelta inmediata de la Real Familia a Madrid.»

La cuestion política viene después, si bien tratada someramente. Las destituciones de ayuntamientos de que se acusa al gobierno, no constituyen cargo muy grave, en concepto del oficioso personaje, si se considera que antes los liberales hicieron otro tanto, lo cual mueve a Mr. Blowitz a agregar por cuenta propia el siguiente comentario:

«Lo cierto parece ser que el Sr. Cánovas ha obrado lo mismo que sus predecesores, y que ha reemplazado los ayuntamientos hostiles por otros que le son favorables. Las elecciones generales serán en Diciembre ó en Febrero, según mejor convenga al gabinete.»

Respecto a la cuestion financiera, el gobierno nada puede hacer hasta la próxima reunion de Cortes. Hasta entonces, solo puede haber proyectos en cartera y estudios preparatorios. Se tratará de mejorar los servicios al aplicar el presupuesto votado durante la administracion liberal. La conversion de la Duda de Cuba, autorizada por las anteriores Cortes, debe llevarse a efecto.

Tal es la síntesis de lo que nos dice Mr. Blowitz, a quien probablemente se le han comunicado estas noticias por persona muy subordinada al Sr. Cánovas.

Anoche, después de acordarse en el Circolo liberal el envío de los telegramas a la viuda del Sr. Rius y Taulet, de que hablamos por separado, se acordó también que a recibir al Sr. Sagasta cuando regrese de París bajen solo a la estacion del Norte comisiones de los comités.

El Sr. Sagasta, no se sabe aún si llegará el martes por la noche en el sud-express ó el miércoles, por la mañana temprano, en el tren de Francia.

#### Boletín.

A las cuatro y media.—La contratacion poco animada.

Los cambios en los mismos términos que al finalizar la Bolsa de ayer; se ofrece dinero para el 4 por 1.0 interior; a fin de mes, a 78/70; a fin de Octubre, a 79 por 100.

#### Boletín de Barcelona.

Barcelona 28 (10:30 m.)—Interior, 78/57.—Id. próximo, 79/02.—Exterior, 81/15.—Id. próximo, 81/50.—Nortes, 60/90.—Id. próximo, 60/90.—Conocido París, 54/20.—Mumbert.

#### El Banco general de Madrid

se encarga de la compra y venta de títulos cotizados en Madrid, Barcelona, París y demás plazas.

#### CULTOS.

Santo de mañana.—San Miguel Arcangel. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Justo, donde se celebrará solemne funcion a San Miguel; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el señor cura, y por la tarde, completas y procesion de reserva. Después sigue la novena de Santa Filomena y será orador el P. Venancio Pardo.

En la Capilla Real se celebrará también solemne fiesta a San Miguel.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud continúa la novena de Su Titular; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Acebo, y por la tarde, será orador el señor Mon.

En la iglesia de religiosas Vallesas sigue la novena a Nuestra Señora de los Peligros; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Acebo, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el P. Pita.

En Góngoras sigue la novena, predicando por la tarde el P. Pio de la Immaculada Concepcion.

En la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón termina la novena de Nuestra Señora de las Mercedes; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Mon, y por la tarde, a las cinco, y será orador el Sr. Montañán.

En Nuestra Señora de Gracia continúa la novena, predicando el Sr. Yagüe.

En el Oratorio de San Ginés habrá ejercicios piadosos, predicando el señor Vigier.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia ó la de la Cabeza en San Ginés.

#### Espectáculos para MAÑANA.

Princesa.—6.ª de abono.—T. 3.ª.—A las 8 1/2.—Frou-Frou.—La gracia española (baile).

Lara.—1.ª serie.—T. 3.ª par.—A las 8 1/2.—El censo.—A las 9 1/2.—Lila.—A las 10 1/2.—En visita.—A las 11.—Amen! ó el ilustre enfermo.

Apelo.—A las 8 1/2.—La baraja francesa.—A las 9 1/2.—Los alojados.—A las 10 1/2.—Las tentaciones de San Antonio.—A las 11 1/2.—El chaleco blanco.

Estava.—A las 8 1/2.—Una señora en un tris.—A las 9 1/2.—Los inútiles.—A las 10 1/2.—El cabo Baqueta.—A las 11 1/2.—Las doce y media y sereno.

Martín.—A las 8 1/2.—La Restauracion.—A las 9 1/2.—La amazona.—A las 10 1/2.—Oro, plata, cobre y nada.—A las 11 1/4.—Nina.

Romea.—A las 8 1/2.—El verso y la presa.—Baile.—A las 9 1/2.—Pobre pueblo!—Baile.—A las 10 1/2.—Los dos coronetes.—Baile.—A las 11 1/2.—Sin comerlo ni beberlo.—Baile.

Gran Circo de Celen.—A las 8 1/2.—grande y variadísima funcion con programa escogido, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía.—Entrada general, 50 céntimos.

Montaña rusa y café.—Todos los días.

### BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

#### Cédulas hipotecarias.

En representacion de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias a 500 pesetas de capital nominal, con interés anual de 4 por 100 reembolsables a la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas podrán dirigirse en Madrid a las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias a los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 al año.

Imprenta de El Correo, a cargo de F. Fernandez.

# LA ROSARIO

EL REY DEL TOCADOR



GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador **KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTANA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER**

## IMPOTENCIA

Los Glóbulos Regeneradores Walker son el único medicamento eficaz e inofensivo aprobado solemnemente por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, para curar con la mayor rapidez la impotencia, la esterilidad y la debilidad nerviosa. Acción prolongada, tónico reconstituyente, rápida y eficazísima, 5 pías. En Madrid, Preciados, 82. A provincias por correo contra importe sellos ó giro al Gabinete Walker, Madrid.

## PÍLDORAS CATÁRTICAS DEL DR. AYER

La Mejor Medicina de Familia

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

El mejor purgante vegetal y único que no irrita. Cura positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos del vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas a tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos a los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Depósito central: Vilanova Hermanos y C.ª, Barcelona.—Sucursal en Madrid, calle de Claudio Coello, 26, 2.º

## SANITAS

Es el mejor antiséptico y desinfectante que se conoce. Se usa mucho en Inglaterra, Francia y Estados Unidos, en la forma siguiente:

- 1.º **FLUIDO «SANITAS»**.—Es un desinfectante sin rival para sanear los hospitales, cuarteles, lazaretos, hoteles y toda clase de edificios públicos y habitaciones. Es por lo tanto, un gran preservativo contra el **COLERA**, Tifus, Viruelas, Difteria y demás enfermedades infecciosas.
  - 2.º **FLUIDO CRUDO «SANITAS»**.—Es el desinfectante más económico y eficaz para desinfectar las cloacas y demás lugares que despiden emanaciones deletéreas.
  - 3.º **ACEITE «SANITAS»**.—Es el mejor desinfectante para fumigaciones e inhalaciones.
  - 4.º **POLVOS «SANITAS»**.—Son el desinfectante más seguro para purificar los retretes públicos y particulares, establos, gallineros, perreras, corrales, letrinas, muladares, basureros y demás lugares donde se acumulan materias orgánicas en descomposición.
  - 5.º **JABON «SANITAS» PARA EL TOCADOR**.—Es el remedio más seguro para la curación de las enfermedades cutáneas y picaduras de insectos.
  - 6.º **JABON «SANITAS» PARA ANIMALES**.—Es el preservativo más poderoso para las caballerías y ganado en general, y para los perros, gatos y demás animales, contra las enfermedades de la piel, contra las pulgas, piojos, garrapatas y toda clase de parásitos.
- De venta en Madrid, Melchor García, Hijos de C. Ulsurrun, Rafael Sanjaume y farmacias de Moreno Miquel y Sanchez Ocaña.
- Agentes generales para España: **VILANOVA HERMANOS Y COMP.ª**—BARCELONA.

## CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPAÑIA COLONIAL

TAPIOCA—TES  
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES  
DEPÓSITO GENERAL: Calle Mayor, 89 y 90, Madrid.

**ABONOS DOSIMÉTRICOS CONCENTRADOS**  
Los más baratos, eficaces y persistentes que se conocen; inmediatos y directamente asimilables por las plantas; exentos de absoluto de sustancias inertes. Confeccionados expresamente para cada caso particular. Pídanse antecedentes en La Reforma Agrícola, Claudio Coello, 50, Madrid.

## LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripción cuesta 2.50 pesetas al mes dirigiéndose a D. Manne Antonio de Aramburu, en San Sebastián.

Sbre. 28) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 98)

## RUPERT GODWIN

continúe protegiéndole y le arranque a una existencia peor que la muerte.

Al día siguiente, muy temprano, el banquero se presentó en el cuarto de su hija, ordenándole que se preparara para salir inmediatamente de Wilmington. Quería llevarla a Londres en el tren de la mañana, y desde allí conducirla a Brighthelm.

Encontró la habitación vacía; Julia se había escapado de la casa de su padre.

Tal fue el último golpe que Godwin recibió antes de abandonar su espléndida residencia, y este golpe no había de ser el menos terrible.

### CAPITULO XVII.

#### Historia del dependiente Danielson.

Mientras Gilbert estaba ocupado en poner el asunto de la desaparición de Harley Westford en manos de la justicia, Clara se había vuelto a su solitaria casa, pensando en los múltiples motivos de tormento que la rodeaban, y que parecían no querer dejar un rayo de sol para iluminar su sombría existencia.

La misteriosa desaparición de su querida hija, de su pobre y buena Violeta, era acaso un motivo de complicación tan grande como el triste destino que pudo tener su noble y valiente marido.

Westford pudo morir víctima de una traición, pudo sucumbir a la mano despiadada

Parsons Graepel y Sturgess



Maquina de Vapor Vertical y demás máquinas. Catálogos gratis y franco.

## A LOS MEDICOS

Se vende barato un atlas para operaciones y reconocimiento de enfermedades de la mujer. Primavera, 5, bajo, dech

## P. BOURGET ORAZON DE MUJER UN TOMO 2 PESETAS S. de Jubera, editores.

Cabinets. Hospedaje desde 2 Pesetas. Carreras, 22, 2.º

## EL DUQUE DE ALCIRA

NOVELA ORIGINAL DE D. RAMON DE NAVARRETE  
Un tomo de lujosa impresion. Se vende a TRES PSETAS en las oficinas de La España Editorial, calle del Tutor, núm. 21; en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales.

## SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID (SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

Por una estación particular.....	800
Por una estación para fines urbanos y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estación de uso público.....	1.600
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	50
Por cada otra dirección.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra dirección.....	2
Por un alambre.....	10

## PARA UNA OFICINA

se desea un meritorio jóven con buenos antecedentes. Dirigirse con muestra de letra a la calle de Zurita, 15, duplicado p rtería.

LA SALUD PARA TODOS

## La SANGRE es la VIDA



**EL ROB LECHAUX**  
Con los ramos Concentrados y Tónicos de **BERROS Y ZARZAPARILLA ROJA** preparados por Mario LECHAUX, Farmacéutico de BORDEAUX.  
Este producto especial, obtenido por aparatos de vapor especiales, activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios mórnicos que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, los Herpes, las Fístulas, las Caries, el Czaena, la Sifilia y los restos del mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc., da a los niños raquíticos la fuerza y los colores, a los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre e impide las congestiones y apoplejías. Nuestros certificados, médicos y particulares. Exijase sobre todos los frascos la firma del inventor.  
Depositos en las principales Farmacias y Droguerías.  
Vista al por mayor: la Casa de Mario LECHAUX, 12, St. Catherine, Bordeaux.  
Madrid: Melchor García y su sucesor; Moreno Miquel; Borrell y Miquel; Carlos Uzcarrun. — Barcelona: Vicente Ferrer y C.ª; Alomar y Urrea; Salazar y Ferrer y C.ª; Droguistas: S. Alsina; Fortuny Hermanos. — Bilbao: Sinedo; Vidua de Somonte; Arriaga, droguistas. — Cádiz: Garza y C.ª; Juan Mateos; Apia de Mendizábal. — Granada: J. Rubio Pérez; Santos Pérez y C.ª. — Málaga: Utrera; Aguilera; Canales. — San Sebastián: Vidua de Toranzo. — Santander: Isasi; Bernardo Saro. — Sevilla: Palazuelos H.ª; Huidobro; U. Bidon. — Valencia: Andrés Fabra; Espigones. — Valladolid: Cantero; Calvo y Quintero. — Zaragoza: Rios Hermanos; Ramon Jordán.  
LEER EL PROSPECTO

# SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

TRECE SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES  
El 10, de Océano, haciendo antes la escala de Barcelona el 6 y eventual la de Málaga el 7 con extensión a Turpan y Tampico.  
El 10, de Sotomayor, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 16.  
El 20, de Océano, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extensión a los puertos de Puerto-Rico, Ouba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.  
El 20, de Océano, con escala en Puerto-Rico el 18, para Océano y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.  
El 20 para Océano y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.  
El vapor **MONTEVIDEO** saldrá de Océano el 20 del corriente.

## LÍNEA DE COLON

Combinación para el Pacífico al Norte y Sur de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabana, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo.  
El vapor **SAN AGUSTIN**, saldrá de Vigo el 15 de Octubre.

## LÍNEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ho-Ho y Cebu, y combinaciones a Buracaco y Busaire (Gofo Pérez), Zambar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Yoko y Yokohama.  
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Océano, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro semanas, a partir del 10 de Enero de 1890.  
De Manila saldrán cada cuatro meses a partir del 7 de Enero de 1890.  
El vapor **ISLA DE MINDANAO**, saldrá de Barcelona el 17 de Octubre.

## LÍNEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN Santa Cruz de Tenerife y Montevideo  
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Océano de donde saldrán cada mes.  
El vapor **ANTONIO LOPEZ** saldrá de Océano el 1.º de Octubre.

## SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE FERNANDO POO con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Bakur y Menrovia.  
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Océano.  
LÍNEA DE MARRUECOS Un viaje mensual de Barcelona a Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Océano, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Masagan, y las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería y Safá.

## SERVICIO DE TANGER

El vapor **TANGIER**, saldrá de Océano todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.  
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encargará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.  
Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.

## ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG

Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Deigidez de los niños, etc.  
Desconfiar de los aceites de color moreno, a precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disfrazar su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos de Vinos, etc., mientras que el Aceite de HOGG es de color amarillo claro, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.  
Exigir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.  
**ADVERTENCIA.**—Evítese en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

los ojos fijos en el techo, dejéese escuchar el ruido de un coche que se detenía a la puerta de la casa.

La alcoba daba a un pequeño gabinete, y la puerta de comunicación estaba abierta. Clara se precipitó a la ventana y miró a la calle. Su corazón latía violentamente. Estaba en ese estado de excitación en que los menores acontecimientos alarman el espíritu.

Un coche sencillo, pero elegante, tirado por dos soberbios caballos de pura sangre, estaba detenido delante de la casa; un rostro radiante apareció detrás del vidrio, un rostro encuadrado por una preciosa cabellera de oro. Aquel rostro le pareció a Clara el de un angel. Era el de su hija.

El lacayo abrió la portezuela, y Violeta se apeó. Precipitóse en la casa, y su madre oyó su andar rápido por la escalera.

Un torrente de lágrimas inundó su rostro, y un momento después estrechaba a Violeta entre sus brazos.

Clara comprendió que su hija era la misma que antes de marcharse; lo vió claro en su cara alegre y sonriente, cuando se echó en sus brazos y le dijo: —Querida madre, vuelvo a tí. He sido socorrida por una buena y noble señora, y podemos ser dichosas aún ya reunidas.

Mientras hablaba abrióse la puerta y entró una dama de edad avanzada; aquella dama era la marquesa de Roxleydale.

—Tengo un verdadero placer en traer a usted su hija, mistres Westford—dijo la marquesa—y mucho gusto en felicitarla por el inapreciable tesoro que en ella tiene Vd. Algunos días me han bastado para comprenderla y quererla.

El corazón de Clara palpitaba de alegría. No dijo una palabra de la vuelta de Gilbert ni del horrible misterio que rodeaba a la des-

aparición del capitán Westford. Su hija querida había vuelto, y a pesar de las amarguras que le quedaban por pasar, en aquel instante era feliz y nada recordaba.

La marquesa no permaneció con ellas mucho tiempo.

No quiero turbar la dicha de Vds.—dijo—pero espero no perder de vista esta dulce niña, a la cual la culpable locura de mi hijo, instigado por otros, estoy segura, ha causado tantos tormentos. Voy a hacer algunas visitas, y esta tarde volveré al condado de Essex. Pero cada vez que venga a Londres, consideraré como un deber visitar a Vds. Violeta me ha referido parte de su historia, y si encuentro el medio de ser útil a Vds., por la influencia de mis amigos, me pondré a la disposición de Vds. sin retardos ni negligencias.

Por su parte, me ha prometido no volver a la peligrosa existencia de la vida de teatro, y con sus cualidades y talentos, ayudada por buenas recomendaciones, obtendría brevemente una buena plaza de institutriz. Hay personas que comprenden el respeto que se debe a las personas, a las cuales confían la educación de sus hijos. Yo me encargo de encontrar una casa, en la que Violeta será estimada y respetada.

La marquesa estrechó la mano de Clara y abrazó a Violeta con tanta ternura, como si fuera su propia hija.

Cuando se hubo marchado, la madre y la hija sentáronse una al lado de la otra, encantadas de verse reunidas.  
Eran tan dichosas, que aquella mujer leal y sincera que tanta adoración sintió siempre por su marido, olvidó por un momento el sombrío misterio de su desaparición.  
Pero no tardó mucho en reaparecer, aun-